



Les tengo una buena noticia a mis lectores. Acaba de publicarse un nuevo libro mío, de nuevo acogido por mis amigos de la Facultad de Contaduría y Administración de la UNAM, la Universidad de la Nación. No tengo palabras para seguir agradeciéndoles su constante apoyo, y espero que este ejemplar sea distribuido en muchas facultades de negocios en el país y fuera. Creo que será muy práctico a los emprendedores (as) y a sus empresas en estas épocas turbulentas.

El libro se titula *Las empresas familiares modernas, Segunda edición* y se publica para conmemorar el XXXV aniversario de mi columna de **Excelsior** *Del Verbo Emprender* (que ya va para 38 este 2024, ¡muchas gracias!).

Además, se incluye, por ser vigente ahora y por varios años, un ensayo sobre la pandemia que nos asoló desde 2020, pero que sigue teniendo secuelas en varios campos: salud, dinámica familiar, el manejo de las empresas para sortear la crisis y la recuperación de parte del patrimonio perdido.

Esta segunda edición contiene algunos artículos antiguos y ensayos, pero la diferencia es su enfoque tomando muy en cuenta los efectos de la pandemia en el delicado sistema familia-empresa y patrimonio de millones de negocios de estructura familiar en el país y en todo el mundo.

A todos nos afectó este virus de alguna manera, pero, analizando a muchos de mis asesorados de varias décadas, muy pocos cerraron sus negocios, sí hubo varios que fallecieron, desgraciadamente, o se enfermaron y decidieron transferir su empresa a sus sucesores. Unos cuantos vendieron al tener ofertas atractivas y también tengo casos de éxito debido a estrategias y políticas que funcionaron durante la crisis. Total, las empresas familiares modernas, con reglas y

estructuras flexibles y planes de contingencias son las más adaptables a los cambios y catástrofes que nos asolan.

Ojalá los gobiernos en muchos países reaccionaran con medidas de protección para los que verdaderamente crean empleos y que siguen desatendidos.

Uno de mis artículos que más ha interesado es el de *Familias vendidas a menos, versión pandemia*, que proviene de otro similar pero adaptado a la situación que vivimos. Sugiero que hay que tener medidas preventivas para sortear de alguna forma la catástrofe sea esta natural, política o de violencia, pero: "Si a pesar de estas medidas preventivas su familia pierde su patrimonio y se le considera venida a menos, le recuerdo que, aunque haya un fracaso, los hijos y nietos de estas personas y ahora muchas mujeres han tomado la estafeta y vuelto a empezar, corrigiendo errores y creando empleos y patrimonios. Si uno se amarga, o considera denigrante ponerse a trabajar duro

Ojalá los gobiernos reaccionaran con medidas de protección para los que verdaderamente crean empleos y que siguen desatendidos.

por haber sido antes un junior o aristócrata se está perdiendo la posibilidad de recobrar su autoestima y parte de lo perdido".

Si les interesa adquirir el libro diríjense a <https://publishing.fca.unam.mx> o a la librería de la facultad o conmigo a gzsalo@gmail.com para ver dónde lo pueden encontrar. Les recuerdo que los beneficios de su venta son para la UNAM y su labor como generadora de emprendedores y profesionistas, junto con las otras instituciones públicas y privadas de calidad que tenemos.

Agradezco a muchas personas su esfuerzo, pero lo hago a través del director de la FCA en ese momento, el maestro Tomás Rubio, ahora secretario administrativo de la UNAM y al actual director Dr. Armando Tomé González y a todos(as) sus colaboradores.

Gracias y un ¡Goya! Por mi gran universidad.



MÉXICO SA

Baja desocupación // La menor desde 2005 // Ingreso insuficiente

CARLOS FERNÁNDEZ-VEGA

LA BUENA, ES que la tasa oficial de desocupación abierta en el país ha descendido hasta niveles no registrados desde hace dos décadas; la mala, que 71.5 por ciento de los ocupados (42.7 millones de personas) obtiene un ingreso de hasta dos salarios mínimos, mientras apenas 1.2 por ciento (poco más de 756 mil) del universo laboral gana el equivalente a más de cinco mínimos, de acuerdo con el más reciente informe temático del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi).

LA JORNADA (CLARA Zepeda) lo resume así: “La ocupación laboral en México aumentó en febrero, apoyada por la informalidad y la creación de plazas en el sector secundario, principalmente en la industria manufacturera, lo que provocó una tasa de desocupación de 2.58 por ciento, su menor nivel desde que se tiene registro en 2005, reveló el Inegi. En la Encuesta Nacional de Ocupación y Empleo, se estimó que la población ocupada en el país, tanto formal como informal, ascendió a 59.4 millones de personas en febrero de 2024, lo que representó un aumento de 492 mil 132 empleos respecto a enero pasado. El impulso vino del empleo femenino, que ganó 747 mil puestos, mientras las plazas masculinas cayeron 254 mil 881. Además, la población económicamente activa aumentó 256 mil 451 personas frente a enero pasado”.

EL INEGILO presenta de la siguiente forma: en febrero de 2024 y con cifras originales, la población económicamente activa (PEA) fue de 60.9 millones de personas, lo que implicó una tasa de participación de 60.2 por ciento. Dicha población fue superior a la de febrero de 2023, en 917 mil personas. La población no económicamente activa fue de 40.3 millones de personas, 623 mil más que en el segundo mes de 2023.

DE LA PEA, 59.4 millones de personas estuvieron ocupadas (97.5 por ciento del total) durante febrero pasado, un millón 100 mil más que en febrero de 2023. A su interior, las personas subocupadas —aquellas que declararon tener necesidad y disponibilidad para trabajar más horas— fueron 3.8 millones (6.5 por ciento), lo que significó un descenso de 464 mil personas con relación al mismo mes de un año antes (el Inegi mide la desocupación, no sólo el desempleo).

EN FEBRERO DE 2024 la población desocupada sumó un millón 500 mil personas y la tasa

de desocupación (TD) fue de 2.5 por ciento de la PEA. Respecto a febrero de 2023, la población desocupada descendió en 137 mil personas y la TD fue menor en 0.3 puntos porcentuales. En el segundo mes de este año, a tasa mensual y con cifras desestacionalizadas, la TD disminuyó 0.2 puntos porcentuales. La tasa de subocupación retrocedió 0.5 puntos porcentuales en el mismo período.

EN LOS SECTORES de la industria manufacturera y el comercio se concentra 36 por ciento (21.5 millones de personas) de la población ocupada del país, mientras la industria extractiva y de la electricidad registra el menor número de ocupados (cerca de 500 mil, o si se prefiere el 0.8 por ciento del total). Por grandes divisiones, en el sector primario (agricultura, ganadería, silvicultura, caza y pesca) laboran 6.14 millones de personas, en el secundario (industria extractiva y de la electricidad, industria manufacturera y construcción) cerca de 15 millones y en el terciario (comercio, restaurantes y servicios de alojamiento, transportes, comunicaciones, correo y almacenamiento, servicios profesionales, financieros y corporativos, servicios sociales, servicios diversos, gobierno y organismos internacionales) alrededor de 38 millones.

POR EL LADO del ingreso, el Inegi detalla que los trabajadores que reciben hasta un salario mínimo suman cerca de 24 millones de trabajadores, mientras los que ingresan entre uno y dos son 18.7 millones. De igual manera, 4 millones 556 mil personas obtienen entre dos y hasta tres, y un millón 415 mil entre tres y cinco, lo que subraya la necesidad de incrementar los haberes de los trabajadores, pues si bien tienen empleo u ocupación, el nivel de ingresos se mantiene bajo, con todo y la política salarial de la presente administración que ha recuperado poder de compra, pero falta camino por recorrer.

Las rebanadas del pastel

LA TITULAR DE la cancillería mexicana, Alicia Bárcena (con gran colmillo diplomático) subraya que la relación bilateral entre nuestro país y Argentina es de “cooperación y respeto”, y dejó en claro que “las versiones respecto a la expulsión de diplomáticos sudamericanos de México son afirmaciones erróneas que distorsionan la realidad”. Bien, pero con el salvaje que ocupa la presidencia de aquella nación sudamericana resulta más que complicado aquello del “respeto”.



▲ En la ENOE se estimó que la población ocupada en el país, tanto formal como

informal, ascendió a 59.4 millones de personas en febrero de 2024. Foto Alfredo Domínguez